

res. Chaque année, étudiants, enseignants, moniteurs et professeurs de diverses disciplines participent à de nombreux échanges entre le Canada et d'autres pays en vue de poursuivre des études, d'effectuer des travaux de recherche avancée, d'enseigner, de procéder à des consultations, de présenter des communications savantes et d'assister à des réunions et des conférences. Ces échanges sont en partie attribuables aux liens de toutes sortes qui sont en train de se nouer entre les établissements d'enseignement canadiens et étrangers. Ainsi, selon une récente étude intitulée les "Liens internationaux du Canada dans les domaines des sciences sociales et des humanités", réalisée en 1975 par le Conseil de recherches en sciences sociales pour le compte du ministère des Affaires extérieures, 826 ententes ont été conclues entre 285 établissements d'enseignement supérieur canadiens et leurs équivalents à l'étranger. Étant donné que le taux de réponse à cette étude a été de 60 %, il est probable que le nombre de ces ententes se chiffre en réalité à plus de mille. Enfin, il existe tout un secteur où les échanges consistent en des visites de délégations. Tous les ans, des responsables de l'enseignement se rendent par milliers au Canada ou à l'étranger pour assister à des conférences, à des colloques et à des débats pédagogiques afin d'avoir un aperçu des méthodes et systèmes qu'utilisent d'autres pays dans le domaine de l'éducation ou pour confronter leurs vues avec celles de leurs homologues de l'étrangers. On se rappellera plus particulièrement à cet égard l'étude approfondie de la politique scolaire canadienne, effectuée par l'Organisation de coopération et de développement économiques. À cette occasion, l'Organisation avait chargé des spécialistes norvégiens, allemands, belges, français et américains d'une mission d'étude et d'information au Canada qui devait amener ceux-ci à rencontrer des responsables canadiens de l'éducation et à parcourir tout le pays pour réunir des données de première main sur les méthodes et systèmes qui y sont en usage dans le domaine de l'enseignement. Une délégation canadienne devait par la suite retrouver à Paris l'équipe internationale pour analyser ses conclusions. On peut donc voir, en faisant le bilan de ces activités et des autres initiatives de nature similaire, que le système scolaire canadien acquiert peu à peu une vocation internationale, projetant des ramifications dans pratiquement tous les pays du monde et dans la quasi totalité des secteurs de la vie culturelle.

Tout comme dans chaque secteur culturel, il existe chez nous, au niveau de l'éducation, un réseau grandissant d'organismes de service et d'associations professionnelles qui participent constamment à des activités internationales. L'un des mieux connus d'entre eux est l'Association des universités et collèges du Canada qui, par l'entremise d'un vaste bureau des affaires internationales, administre un certain nombre de programmes de bourses d'études de caractère international, notamment pour le compte du ministère, ceux des gouvernements étrangers permettant à des étudiants canadiens de poursuivre des études dans leur pays en échange des bourses offertes par le Gouvernement canadien aux étudiants étrangers, le Plan des bourses du Commonwealth et divers autres programmes de même nature. Le Bureau canadien de l'éducation internationale est un autre de ces organismes. Il vient de terminer une étude exhaustive des aspects internationaux du système scolaire canadien grâce à une subvention de la Donner Canadian Foundation. Enfin, parmi les autres associations professionnelles et organismes de services canadiens exerçant une activité à l'échelle internationale dans le domaine de l'éducation, on peut citer: l'Association canadienne d'éducation des adultes, l'Entraide universitaire mondiale du Canada, la Fédération canadienne des sciences sociales, la Fédération canadienne des études humaines, Amnistie internationale, le Service universitaire canadien outre-mer, Carrefour canadien international et le Conseil canadien pour la coopération internationale.